
В день Вознесения 
Господь заповедал 
апостолам «не отлу-
чаться от Иерусалима» и 
ждать исполнения обетова-
ния Отча — облечения «силою 
свыше». Через десять дней, в день Пя-
тидесятницы, через пятьдесят дней после 
Воскресения, исполняется это обетование 
зримым, потрясающим образом. 

...Когда апостол Павел прибудет в Ефес, 
он встретит там учеников Христовых и 
спросит их: «Приняли ли вы Духа Свято-
го?» — «А мы и не слыхали о Нем», — от-
ветят они. Сколь многие из христиан ныне 
знают Его только по имени!

Дух Святой — третье Лицо Пресвятой 
Троицы, от Отца исходящий и посланный 
нам Сыном после завершения Им дела 
нашего спасения. Дух Святой — Утеши-
тель, Который приходит вместо Христа 

к верным. «Я умолю 
Отца, и Он пошлет вам 

другого Утешителя, Ко-
торый пребудет с вами 

всегда», — говорит Хри-
стос накануне Своей Крестной 

смерти. Дух Святой — наш Ходатай 
пред Отцом Небесным. Он приходит к 
нам на помощь. «Ибо не знаем, о чем по-
молимся, но Дух Святой ходатайствует за 
нас воздыханиями неизреченными». Он 
— «Дух истины, Который наставляет нас 
на всякую истину» и напоминает все, что 
Христос говорил нам. Он просвещает нас 
и дает нам не только познание Христа, 
понимание всех Его слов и дел, но также 
силу жить согласно Евангелию, потому 
что Он — Дух силы. Он освящает нас, де-
лает нас чадами Божиими и потому — на-
следниками Царства Божия.

Окончание на стр.2



Можно ли силой молитвы из-
менить чье-то отношение к 
себе? К примеру, я молюсь о 
даровании любви ко мне дру-
гого человека.

Нет, нельзя. Молитва – это же обраще-
ние к Богу, Матери Божией и святым с 

просьбой о помощи. Это не магическое воз-
действие, не заклинания, а живая просьба.

Любой человек обладает свободой вы-
бора, которую каждому подарил Бог. Даже 
любить Себя Сам Бог не заставляет: чело-
век выбирает любовь к Нему по своей воле, 
понимая, зачем и почему это ему нужно. 

Только с самим собой мы можем что-то 
сделать, в том числе просить Бога, чтобы Он 
помог измениться, стать лучше.  А другому 
человеку Вы либо нравитесь, например, вне-
запно появившейся решимостью, увлечен-
ностью, интересом к жизни, либо нет. 

Сколько дней после Пасхи 
нельзя заниматься рукодели-
ем, домашней работой?

Нет  запрета на то, чтобы после Пасхи за-
ниматься рукоделием, уборкой, стиркой 

и прочими делами.  Просто это все должно 
быть не в ущерб богослужению и радости 
праздника.

Как молиться за некрещеных 
умерших? Как быть, если не-
возможно смириться со смер-
тью родного человека, принять 
тот факт, что разлука будет 
вечной?

За некрещеного, если он очень дорог, 
можно молиться дома, в своей келейной 

молитве. Поминовение же в Церкви невоз-
можно, так как нельзя сделать человека на-
сильно христианином, даже после смерти. 
«Идите и проповедайте Евангелие по всей 
вселенной: кто крестится, тот спасен будет» 
— это не просто очень важные для всех ве-
рующих слова Спасителя, это очевидная ис-
тина, к которой мало что можно добавить.

Святые отцы рекомендовали творить дела 
милосердия в память о некрещеных близких: 
подавать милостыню, кормить нуждающихся 
и т. д., что является некоторым утешением 
для некрещеных людей на том свете. Вспом-
ним притчу о девах мудрых и юродивых, ко-
торым масла не хватило в светильниках. Мы 
своей любовью, добрыми делами можем по-
делиться с теми, кто не сумел этого здесь 
приобрести во время своей земной жизни.

Во время Божественной литур-
гии в храме я ничего особенно-
го не ощущаю. Это плохо?

Если ты ничего «особенного» не чувству-
ешь в храме во время литургии — это 

очень хорошо. Наверное, ты на правильном 
пути. Единственное, что ты должен ощу-
щать, — это присутствие Бога, Его любовь, 
заботу и внимание. Но всё это не выража-
ется в каком-то «особенном» чувстве, повы-
шенном сердцебиении или восторженных 
умозаключениях.

Зачем мне во время исповеди 
искать в себе дурное вместо 
того, чтобы видеть в себе то, 
что есть хорошего?

Церковь не предлагает говорить о хоро-
шем или плохом — она предлагает гово-

рить о реальности.
Вот представь себе: ты ждёшь какого-

нибудь гостя. Что будешь делать? Закроешь 
глаза на мусор, пыль на полках, немытую 
посуду? Будешь стараться увидеть только 
самое хорошее: замечательные занавески, 
картину на стене? 

Подготовка к встрече дорогого гостя бу-
дет заключаться в том, что у тебя семь потов 
сойдёт, чтобы к приходу его всё в квартире 
сияло. И даже когда он придёт, ты всё равно 
сокрушённо разведёшь руками и скажешь: 
«Ах, как же я не успел подготовиться!..». Вот 
именно так Церковь призывает нас подгото-
виться покаянием к встрече с Господом в Та-
инстве Святого Причастия.

Может ли православный посе-
щать собрания анонимных ал-
коголиков? Перепробовал уже 
всё – и в монастырях жил, и в 
реабцентрах был. Там не пью, 
а как дома берусь за старое.

Чтобы побороть свою страсть можно хо-
дить на собрания людей, которые помо-

гут это сделать. Но алкоголизм – это не толь-
ко страсть, но и болезнь. И его необходимо 
лечить, причем комплексно и на протяжении 
всей жизни. Необходимо добиться того, что-
бы не пить по своей воле, а не только, когда 
находитесь в какой-то изолированной среде. 

Кроме того, хорошо бы всегда поддер-
живать связь со специалистом из реабили-
тационного центра и выяснить для себя, что 
делать, прямо вот по шагам, когда находи-
тесь дома и хочется выпить. 

Окончание. Начало на стр.1

Мы помним из Евангелия примеры действия Духа Свя-
того в учениках Христовых. До Пятидесятницы апостолы, 
несмотря на научение их Господом, пребывали в неведе-
нии. Сколько раз Господь наш сетовал, что они ничего не 
понимают. В последний день Его пребывания с ними, в 
день Вознесения, они надеются еще, что Он пришел вос-
становить царство Израиля. В час Крестных Страданий 
они оставляют своего Учителя, прячутся, боясь пресле-
дований, и не осмеливаются выйти из своего убежища 
даже на восьмой день после Воскресения. Они совершен-
но неспособны пойти и проповедовать всему миру бла-
гую весть спасения, как заповедал им их Господь.

Но после Пятидесятницы все меняется. То, что каждый 
из них говорит на неизвестном ему ранее языке и «люди 
набожные, из всякого народа под небесами» (Деян. 2, 5), 
на праздник собравшиеся в Иерусалиме, бегут на шум 
и понимают их, — это особый дар, чтобы все увидели, 
что здесь рождается Церковь и что ее предназначение 
— проповедовать о спасении мира на всех языках. Но не 
менее чудесна перемена (полная и разительная), которая 
происходит с самими апостолами. Приняв Духа Святого, 
они начинают знать и совершенно понимать тайны уче-

ния Христа — так что делаются способными передавать 
их другим. И они обретают мужество говорить прина-
родно о Христе. И Дух Святой просвещает слушающих: 
три тысячи душ в тот день обращаются к Богу.

 Мы тоже отчаянно нуждаемся в этом Утешителе — в 
этом Ходатае, Просветителе и Освятителе, в этом Духе 
света, истины и силы.

 Мы все приняли Крещение и помазание святым ми-
ром со словами «печать дара Духа Святаго». Но мы со-
знаем, — и в этот день глубоко, как никогда, — принося 
коленопреклоненные молитвы перед Богом — Святою 
Троицею, насколько мы были невнимательны к внуше-
ниям Духа Святого и неверны благодати, открывавшей-
ся нам, и слову Христову. Мы знаем, что покаяться — 
значит измениться внутренне и внешне, значит начать 
по-настоящему молиться, то есть вступить в общение 
с Богом — нашим Отцом, Который на небесах, слушать 
Того, о Ком Отец говорит: «Сей есть Сын Мой возлюблен-
ный», следовать советам Духа Святого. И, прежде всего, 
просить Отца, чтобы Он послал нам Духа Святого, ибо 
«Бог дает Духа Святого просящим у Него». И даром Отца 
и Сына взывать к Богу Духу Святому всем покаянием на-
шим: «Царю Небесный, Утешителю Душе истины, прииди 
и вселися в ны».                                                      ruskline.ru



Поминовение всех усопших
накануне праздника Пресвятой Тро-
ицы — день, который дает нам всем 
надежду, потому что Бог сотворил 
каждого человека не для смерти, а 
для жизни. И для жизни совершенной, 
радостной. Нет воли Божией, чтобы 
погиб кто-нибудь.

Эта надежда рождается не от лег-
комысленной самоуверенности, что 
всё будет хорошо, а от понимания, 
что Господь предлагает нам дар, не-
достижимый никакими человечески-
ми усилиями. Этот храм вечной сла-
вы, который предлагает нам Господь, 
— как войду я в него, если Господь 
Сам не введет меня туда? Весь путь 
наш между страхом и надеждой, гово-
рит прп. Амвросий Оптинский. Между 
страхом погибнуть навеки и между 
надеждой, что Господь сильнее всяко-
го зла, всякого неверия. Он, Победи-
тель диавола и смерти, совершил эту 
победу ради всех людей, ради того, 
чтобы когда мы молимся «со святыми 
упокой» и среди них как бы язык не 
поворачивается «со святыми» вклю-
чить те имена, которые умерли и не 
достигли, конечно, настоящего по-
каяния. Тем не менее мы не можем 
отказаться молиться за них пред Го-
сподом. Мы молимся, чтобы Господь 
упокоил их со святыми, потому что 
всё остальное, что вне Бога, вне свя-
тых — это ад, это вечная мука, это 
вечная тьма несветимая.

Мы молимся Господу и всем свя-
тым, чтобы они ходатайствовали за 
нас. Пройдя впереди нас, они дают 
нам надежду, что спасение возможно 
не только тем, кто является облаком 
свидетелей, неодолимо влекущим к 
себе всех ищущих истинной жизни. Но 
и всем тем, кто жизнь свою завершили 
в подлинном покаянии. Они упокоева-
ются со святыми, присоединяются к 
этому благодатному облаку. И нас вле-
кут к этой истинной жизни и молятся за 
всех, кто не может этой жизни сейчас 
сподобиться.

Мы исполняемся этой надежды в 
нашей молитве за тех, кто не имеет 

никакой надежды. Мы знаем, что Го-
сподь верен Своим обещаниям. 

Эти обещания — это обетование 
жизни вечной. Даже если мы преда-
ем свое крещение, мы остаемся кре-
щеными людьми. И Бог ждет от всей 
Церкви, от каждого из нас, чтобы хо-
датайствовали в этой молитве сегод-
няшней не только за самых близких 
своих, о которых сердце наше обли-
вается кровью, но за всех других лю-
дей, которых мы не знаем, и знать не 
могли, о тех, о ком некому вспомнить 
и некому помолиться. Как говорится в 
одной молитве церковной, за тех, кто 
по бедственной смерти погребения 
были лишены  покаяния, исповеди 
и Таин Христовых перед смертью не 
сподобились. За тех, кто в отчаянии 
исходили из этой жизни, призываемся 
мы молиться, живущие в надежде. 

Тайна надежды велика. Она 
устремлена к тому дню, когда завер-
шится история человечества, и откро-
ется Второе Пришествие Христово. И 
наша молитва, наша надежда только 
тогда касается нас лично, когда мы 
вместе с теми, кто не имеет надежды, 
и кто нуждается в этой молитве, как 
не отступает от них Господь. В проти-
востоянии всякому злу в этой жизни, 
в научении тайне милосердия Божия. 

Как молился святой Димитрий Со-
лунский: «Господи, не попусти погиб-
нуть граду сему. Если град погибнет, 
то и я погибну. Если град будет спа-
сен, то и я спасусь». Эта молитва о 
граде Божием, о граде том, который 
входит в славу Христову. Как учит нас 
отец веры Авраам, молиться Госпо-
ду: вот раб Твой имеет дерзновение 
просить Тебя о всех людях, которые 
погибают, ради праведников немно-
гих, которые есть в этом народе. 
Он потому праведен и потому он отец 
веры, что он ближе всего к Богу и Бог 
посещает его. Пресвятая Троица при-
ходит к нему, чтобы мы этой тайне мо-
литвы тоже с вами научались, чтобы 
надежда не постыжала никогда и ни-
кого из нас.

Прот. Александр ШАРГУНОВ

Телесное здоровье, земной успех, жиз-
ненный комфорт — человеку хочется по-
лучить все сразу. Традиционные спосо-
бы достижения намеченной цели кажутся 
слишком долгими и утомительными, мо-
литься Богу с должной верой, участво-
вать в Таинствах Церкви не хватает ду-
шевных и физических сил, а оккультизм 
представляется простым, доступным и 
легким — совершил ритуал, произнес за-
говор и… Человек как будто получает же-
лаемое, но теряет сердечный покой, всту-
пает в общение с падшими духами. При 
этом рушатся все жизненные устои. И не 
каждый успеет вовремя остановиться.

"БЫТОВОЙ" МАГИЗМ
Главная беда многих людей состоит в 

том, что оккультизм сегодня остается 
на уровне бытовой, повседневной жизни. 
Нередко даже от человека, посещающего 
храм, можно услышать: «Заболела нога, 
схожу к бабке — она молитвами боль заго-
варивает»...

Встречаются люди, которые воспринимают церков-
ные Таинства, обряды, молитвословия в магическом 
смысле как некие оградительные ритуалы, сами по себе 
избавляющие от дурного влияния. «Ты покрести детей, 
все же болеть они будут поменьше» (а если еще не по-
крестил, то не подпускай никого к младенцу — сглазят); 
«Поставь свечку и сдашь экзамен»; «Обязательно набе-
ри крещенской воды — от сглаза помогает»; «Что, тебя 
радикулит схватил? А когда ты в последний раз испове-
довался?» — подобные фразы нередко мы слышим в 
среде людей верующих, а ведь они свидетельствуют о 
скрытой  вере в магизм церковных Таинств и обычаев.

К цели — любой ценой?
Бывший маг рассказывал о своей практике. К нему 

пришла женщина с просьбой приворожить мужчину. 
Употребленные средства помогли, и дело увенчалось 
успехом. Поскольку же цена эффекта в серьезном кол-
довстве — отречение от Бога, то колдун сразу поставил 
условие: «Если вы хотите, чтобы был реальный эффект, 
то должны отречься от Христа, снять свой крест». Про-
сительница согласилась, и колдовство быстро возыме-
ло действие. 

И надо отметить, что люди снимали с себя кресты 
охотно (которые, как ни странно, были на всех посетите-
лях) — лишь бы получить желаемое.

Маг велел повторять приворот каждые полгода, и 
женщина регулярно приходила, но однажды выясни-
лось, что вновь совершенный приворот не подейство-
вал. Маг догадался: «Значит, в жизни вашего человека 
что-то произошло. Что у него изменилось?» — «Он стал 
ходить в церковь», — ответила женщина. «Тогда я вам 
уже ничем не могу помочь», — ответил чародей. На том 
они и расстались. Расстались и колдун с женщиной, и 
любимый мужчина с ней же. Вот и цена отречения от 
Бога: всё пошло прахом и никакого счастья не оказа-
лось. И если колдовство проявило свое бессилие перед 
Церковью и благодатью Божией, то, может быть, следо-
вало изначально просить помощь у Бога?

Свящ. Валерий ДУХАНИН



правил духовной жизни – помнить, что и до-
брое, и злое начинается с малого. В Книге 
Иова встречается загадочное слово «мра-
волев» как название какого-то диковинного 
существа. Это греховная страсть, которая 
при своем появлении мала как муравей, еле 
различимый глазами. 
Но если упустить вре-
мя и не исторгнуть 
ее из сердца, то она 
становится львом, ко-
торый хватает свою 
жертву и впивается 
в нее зубами. Тогда 
трудно бороться с 
грехом, овладевшим 
душой, как человеку 
– с хищным зверем. 
Святоотеческий опыт 
учит не уступать греху в малом и не считать 
что-либо незначительным в духовной жиз-
ни. Грех незамеченный и неисторгнутый из 
души подобен непогашенной вовремя ис-
кре, которая может превратиться в пожар 
и испепелить целое селение. Грех – это 
взрывчатое вещество в душе человека, а 
внешние впечатления – запал, приставлен-
ный к нему.

В нашем сердце обитают благодать кре-
щения и первородный грех. Чтобы сохранить 
себя от беды, надо сначала страхом Божьим 
удерживаться от грубых телесных грехов, за-
тем – от мысленных. 

В Патерике содержится рассказ о том, как 
старый монах, придя из пустыни в город, уви-
дел молодого инока, выходящего из обще-
ственной бани. Старец отвел его в сторону и 
стал увещевать, что такая вольность может 
окончиться тяжелым греховным падением. 
Молодой монах дерзко ответил: «Для тех, кто 
стяжал чистоту сердца, все чисто». Старец 
вздохнул и сказал про себя: «Я многие годы, 
находясь в пустыне, не смог стяжать чистоту 
сердца. А этот юнец, шатающийся по баням 
и рынкам, думает, что достиг бесстрастия». 

Через некоторое время опасение старца 
сбылось: юный монах тяжко пал, и из-за него 
подверглись порицанию все пустынники.

Некоторые христиане, предаваясь неце-
ломудренным развлечениям, утверждают, 
что они при этом не испытывают никакой 
страсти. Такие уверения – или ложь, или 
самообман. Прп. Иоанн Лествичник пишет, 

что иногда диавол на время отходит от че-
ловека, чтобы тот потерял осторожность, 
считая, что уже победил грех. Так лиса при-
творяется мертвой, чтобы птица села на ее 
голову, думая, что это труп, который можно 
поклевать, а затем, внезапно вскочив, хва-
тает свою добычу.

Не будем забывать о том, что содержание 
и форма тесно связаны друг с другом: изме-
нение содержания должно изменить форму, 
а ломка формы изменяет содержание. В этом 
отношении одежда является необходимым 
атрибутом человеческой нравственности. В 
Библии написано, что после грехопадения 
нагота праотцев вызвала у них чувство сты-
да и страстности, и они поспешили сделать 
одежду себе.

Адам и Ева до грехопадения не были на-
гими в нашем понимании этого слова. Их 
окружала благодать Божия как ослепитель-
ный свет. Из всех существ, обитавших в Эде-
ме, самым прекрасным был человек в благо-
дати Божией. 

...Революция в области морали вызва-
ла революцию в одежде. Появились новые 
моды. Если для христиан одно из назначе-

ний одежды – предохранить себя и других 
от соблазнов, то новые моды преимуще-
ственно имеют противоположную цель: об-
ратить внимание на тело человека и вызвать 
чувство похоти. Те, кто ходят полунагими и 
уверяют при этом, что не чувствуют страсти, 
лгут сами себе. Они подобны пьяному, кото-
рый уверяет, что он трезв – это земля кача-

ется под его ногами. 
Когда притупляется 
стыд, то отходит бла-
годать, страсть стано-
вится постоянным со-
стоянием человека, и 
он уже не видит ее, как 
рыба не видит воды, в 
которой плавает.

На иконах ангелы 
изображены в длин-
ных белых одеяниях, а 
демон нагим, черным 

как уголь, что означает совершенную потерю 
благодати. Особенно недопустимо стоять по-
луголым в храме перед лицом Бога. 

Свт. Иоанн Златоуст порицает женщин, 
которые, направляясь в храм, одеваются в 
дорогие одеяния, завивают волосы, мажут 
красками лицо. Такая женщина думает не 
о покаянии в грехах, а о том, чтобы даже в 
храме вызвать восхищение мужчин и зависть 
женщин. Вместе с этим Иоанн Златоуст уко-
ряет и тех, кто нарочито одевается в рван-
ные, нищенские одежды из тщеславия, чтобы 
его считали подвижником и аскетом. Святи-
тель отзывается с похвалой о своей духов-
ной дочери Олимпиаде за то, что она одева-
лась просто и скромно, чтобы не выделяться 
из народа.

Целомудрие это всеобъемлющая запо-
ведь. Оно должно быть внутренним состоя-
нием человека и проявляться во внешнем. 
Христианин остается целомудренным и при 
людях, и наедине. Без целомудрия невоз-
можно стяжание благодати, а без благодати 
невозможна радость на земле и вечное спа-
сение на небе. 

Архм. Рафаил (КАРЕЛИН)



Вот уже 200 лет од-
ним из оппонентов тра-
диционной медицины 
является гомеопатиче-
ская система лечения 
подобного подобным.

 
Будучи создана по сути одним 

человеком – С. Ганеманом, 
она сегодня достаточно широко 
распространилась во всем мире. 
Лечат гомеопаты препаратами 
с чрезвычайно малым содержа-
нием исходного лекар-
ства и часто применяют 
столь высокие разведе-
ния, что в принимаемом 
больным снадобье нет 
уже ни одной молекулы 
лечащей субстанции. 

В Росси врачи-го-
меопаты практикуют с 
начала XVIII века. До 
последнего времени 
данный вид врачеб-
ной деятельности был 
мало популярен и не 
оказывал существенно-
го влияния на российскую систе-
му здравоохранения. Однако, в 
последние годы, после приказа 
Минздрава № 335 официально 
разрешившего в 1995 году гомео-
патическую практику, данный вид 
врачевания распространился до-
статочно широко и завоевывает 
все большую популярность, в 
том числе и среди православных 
христиан. 

Сегодня разнообразные ме-
тоды нетрадиционного враче-
вания агрессивно вторгаются 
на рынок медицинских услуг. В 
сферу заботы о здоровье че-
ловеческом хлынули толпы не-
профессионалов, экстрасенсов, 
колдунов, народных целителей, 
знахарей, "бабок", "гуру", "мес-
сий", астрологов, скороспелых 
"психотерапевтов" и "любите-
лей нетрадиционной медицины". 
Среди этой публики, далекой от 
медицины, есть и откровенные 
жулики, и психически больные, 
"загруженные" галлюцинациями 
о невидимых силах, и психопаты, 
жаждущие признания, и добросо-
вестные дилетанты, убедившие 
себя в умении управлять "тайной 
мудростью человеческого орга-
низма", "космическими энергия-
ми" или кармой. 

К сожалению, средства мас-
совой информации активно под-
держивают мифы о скрытых воз-
можностях человека, могучих 
неведомых целительных силах 
и глубокой врачебной мудрости 
древних эскулапов. В таких усло-
виях часто все переворачивается 
с ног на голову, и народные спо-
собы целительства возносятся 
на небывалую высоту, а научно 

обоснованные методы лечения 
очерняются. 

У последователей Ганемана 
нет единства в рядах, и различ-
ные школы достаточно активно 
спорят друг с другом и по мето-
дам диагностики, и по способам 
лечения, не говоря уже о трак-
товках механизма действия го-
меопатических препаратов. При 
этом явно оккультные трактовки 
механизма воздействия этих ле-
карств соседствуют с попытками 
физико-химических исследова-
ний потенциированных препара-

тов и разговорами о иммунитете 
и саморегуляции в человеческом 
организме. Эти обстоятельства 
сбивает многих с толку, посколь-
ку создается впечатление, что 
есть плохая гомеопатия, которая 
несовместима с православием, а 
есть хорошая – очень даже пра-
вославная. Однако, несмотря на 
все внешние различия, суть го-
меопатической доктрины едина 
и вполне возможна одно-
значная научная и бого-
словская трактовка это-
го явления. 

Все гомеопаты при-
знают наличие большого 
элемента эмпиризма в 
своей методике враче-
вания и необъяснимость 
механизма действия ис-
пользуемых ими пре-
паратов. Утверждения 
гомеопатов о высокой 
эффективности их мето-
дики лечения основано 
на перечне конкретных 
случаев исцеления больных. 
Данных об успешных клиниче-
ских испытаниях, проведенных 
по методике двойного слепого 
тестирования, когда ни больной, 
ни лечащий врач не знают, где 
лекарство, а где пустышка-ими-
татор, ни у одной из гомеопати-
ческих школ сегодня нет, несмо-
тря на 200 лет, прошедшие от 
официального рождения данного 
метода врачевания. Таким обра-
зом, гомеопатия осталась в сво-
ем развитии на уровне XIX века, 
так и не усвоив методов научной 
доказательной медицины, сфор-
мировавшихся в XX веке. 

Философия гомеопатии, из-

лагаемая такими общепризнан-
ными в данной среде учителями 
как Кент и Ганеман, носит явно 
оккультно-магический характер. 
При обсуждении болезненных 
состояний людей они говорят о 
духовно-психических функциях и 
разумно-волевых сущностях че-
ловека, отрицая материальные 
причины болезни. По мнению 
большинства гомеопатов, изле-
чение человека происходит на 
нематериальном уровне и вслед-
ствие этого наличие веществен-
ной субстанции в потенцииро-

ванном препарате 
совсем не обяза-
тельно, поскольку 
при последователь-
ном разведении со 
встряхиванием по-
тенциируется ле-
чебный дух лекар-
ства. Применение 
разведений, не со-
держащих ни одно-
го атома лечебного 
вещества, сочета-
ется в гомеопатии с 

использованием та-
ких специфических препаратов 
как потенциированный лунный 
свет или сияние полярной звез-
ды… 

Низкие разведения до 6С 
(100-6 = 10-12), когда еще имеет 
смысл говорить о каком-то фар-
макологическом воздействии 
лекарства на больного, исполь-
зуются гомеопатами довольно 
редко. Высокие потенции более 

30С (100-30 = 10-60), когда не 
осталось ни одного атома, доста-
точно часто. Нередко гомеопаты 
прибегают и к таким “сильнодей-
ствующим потенциям”, как 200С 
(100-200 = 10-400) и выше, ка-
тегорически предупреждая, что 
применение столь сильнодей-
ствующих лекарств можно только 
по назначению специалиста и са-
молечение здесь принципиально 
недопустимо, поскольку может 
привести к летальному исходу. 
Напомним, что в планете Земля 
содержится всего 1050 атомов, а 
во всей видимой вселенной на-
считывается менее 10100 эле-
ментарных частиц. 

На сегодня нет объяснения 

феномену декларируемого силь-
ного действия высокопотенции-
рованных гомеопатических пре-
паратов. Можно сказать даже 
более определенно: никакой 
химической, биохимической, а 
также информационно-полевой 
сущности лекарства не может 
передаваться, и тем более уси-
ливаться при потенциировании, 
т.е. последовательном разведе-
нии со встряхиванием или много-
часовом растирании в ступке. В 
гомеопатических препаратах с 
научной точки зрения ничего нет 
и, следовательно, лечение у вра-
ча-гомеопата – это просто психо-
терапия, паразитирующая на ав-
торитете научной медицины. 

Министерство Здравоохране-
ния, давая в своих документах 
“определение гомеопатии как 
способа лечения болезни, кото-
рый заключается в применении 
малых доз тех лекарств, которые 
в больших дозах вызывают у здо-
рового человека признаки дан-
ной болезни”, как бы закрывает 
глаза на то обстоятельство, что 
гомеопаты не разделяют свои ле-
карства на содержащие и не со-
держащие лечащую субстанцию, 
а просто говорят о соответству-
ющих данному болезненному 
состоянию потенции-разведе-
нию. Объединение в одну группу 
лекарств всех гомеопатических 
средств и тех, что содержат леча-
щую субстанцию, и тех, в которых 
от исходного вещества осталось 
одно название, некорректно. 

Гомеопаты за дол-
гие годы нашли не-
мало веществ, полез-
ных при лечении ряда 
болезней. Применение 
медикаментов, изго-
товленных на основе 
этих веществ, с ого-
воренным минималь-
ным и максимальным 
процентным содер-
жанием действующей 
компоненты вполне 
обосновано с медицин-
ской точки зрения. Всю 

остальную гомеопатиче-
скую практику должно относит к 
виду психотерапии и не подоба-
ет применять термина “микродо-
за” к препаратам, содержащим в 
среднем менее одной молекулы 
исходного лечебного вещества 
на единичную порцию, называ-
емого лекарством гомеопатиче-
ского препарата. Такой взгляд 
на данную врачебную практику 
говорит о том, что нам известно 
не только о “безвредности го-
меопатических лекарств”, но и о 
немалом вреде в виде “упущен-
ного времени”, приносимом ши-
роким увлечением гомеопатией. 

Окончание на стр. 6
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Таким образом с точки зрения науч-
ной медицины отсутствие фармаколо-
гической активности потенциированных 
препаратов, однозначно, приравнивает 
гомеопатическую практику к виду пси-
хотерапии, коими являются большин-
ство духовных целительских практик, 
включая экстрасенсорику, дианетику и 
шаманство. 

Любопытно, что Всемирная Орга-
низация Здравоохранения еще в 1983 
году составила список медицинских 
культов и практик (т.е. методов лечения 
не имеющих под собой научной осно-
вы), и этот список включает в себя го-
меопатию вместе с натуропатией, диа-
нетикой, арома- и цветочной терапией, 
биоэнергетикой и др. 

С точки зрения христианина, духов-
ный характер врачевания, апелляция к 
духу лекарства и жизненной силе орга-
низма, необъяснимая технология при-
готовления препаратов, а также поло-
жение о том, что для каждого больного 
есть гомеопатичное (т.е. подобное) его 
состоянию лекарство, гарантирующее 
исцеление, говорят о языческом и пан-
теистическом характере философии 
гомеопатии, что делает эту врачебную 
практику несовместимой с христиан-
ским мировоззрением, как и все прочие 
волхования. 

Ответ на вопрос: “Может ли право-
славный христианин быть врачом-
гомеопатом?” – однозначно отрица-
тельный, поскольку быть гомеопатом 
и не знать о том, что материального 
лечащего агента нет в подавляющем 
большинстве потенциированных пре-
паратов, сегодня нельзя. Можно не раз-
делять философские воззрения отцов 
гомеопатии, но не быть их проповедни-
ком, леча таким методом больных, не-
возможно. Врач-гомеопат, хочет он того 
или не хочет, сеет мистически-оккульт-
ный взгляд на мир и на место болезней 
в жизни человека. 

Христиане признают материальные 
причины конкретных болезней, но пер-
вопричину в абсолютном большинстве 
случаев видят в грехах человеческих. 
Бывают болезни, попускаемые для ис-
пытания, бывают и такие, через излече-
ние которых проявляется слава Божия, 
но большинство страданий телесных 
нам посылается во исцеление немо-
щей душевных. И когда в Писании го-
ворится, что не должно бегать врачей, 
и нужно, помолившись, призвать врача 
для врачевания немощей телесных, 
то Господь четко различает церковное 
врачевание телес и душ от врачебного 
облегчения телесных страданий. 

XIX век – это период становления 
научной медицины и в это время было 
совсем непросто ни по эффективно-
сти лечения, ни по врачебной доктри-

не заподозрить гомеопатию в чем-то 
богопротивном. И в такой ситуации 
естественно, что многие священнослу-
жители вполне благосклонно относи-
лись к гомеопатическому методу лече-
ния подобного подобным и даже сами 
пробовали его использовать. При этом 
они скорее всего даже и не подозрева-
ли, что Ганеман с помощью своих по-
тенциированных препаратов, в первую 
очередь, занимался «лечением» души 
человеческой, «восстанавливая» на-
рушившуюся гармонию между волей и 
разумом, поскольку первопричину бо-
лезни видел в психике человека и бо-
ролся не со следствием, т.е. физиоло-
гией, а духом, т.е. психикой. 

У нас нет данных о том, что Феофан 
Затворник или Иоанн Кронштадтский 
изучали «Органон» С. Ганемана, скорее 
всего, они в свои суждениях основыва-
лись на общей картине гомеопатиче-
ской практики и на фактах выздоровле-
ния людей, лечившихся у гомеопатов. 
И именно поэтому благословляли ле-
читься и освящали лечебницы. 

В известной речи на освящении го-
меопатической аптеки и бесплатной 
лечебницы отец Иоанн, в частности, 
сказал: «…И вот Творец Сам снизошел 
к Своей твари, восприняв на себя всю 
природу человека, кроме греха и стра-
стей его… Перед вознесением Своим 
от земли на небо, Он установил на все 
века для действеннейшего врачева-
ния грешного человечества величай-
шее таинство причащения пречистого 
Тела и Крови Своей, соединенных с 
Божеством...». 

Эти слова гомеопаты трактуют 
как благословение и освящение сво-
его метода, но на самом деле Иоанн 
Кронштадтский освятил просто аптеку 
и лечебницу, а не метод врачевания. 
И слова отца Иоанна о Божественной 
Премудрости скорее являются аполо-
гией научной медицины, называемой 
гомеопатами аллопатией, чем метода 
лечения подобного подобным, посколь-
ку безгрешный Бог Сам приходит для 
врачевания грешного человечества. 

Православный человек знает, что 
все болезни являются следствием гре-
ха и испорченного грехом духа, поэто-
му и лечить надо не только тело, но и 
дух. А духовное лечение проводится в 
духовной лечебнице – храме Божием 
духовным врачом – священником. Пре-
тензия врачей-гомеопатов на то, что 
они врачуют всего человека, включая 
и его душу, несовместима с христиан-
ским взглядом на устроение человека. 
Гомеопатическая практика и лечение у 
последователей Ганемана сегодня яв-
ляются достаточно большим искуше-
нием для православных христиан, оно 
мало эффективно с медицинской точки 
зрения и неполезно в духовном плане. 

Иерм. Анатолий (БЕРЕСТОВ)

В 2019 году – с 24 июня по 11 июля
Во время Петрова поста устав Церкви 

предписывает по  средам и пятницам воз-
держиваться от рыбы. В субботние, вос-
кресные дни, а также в дни памяти какого-
либо великого святого и в дни храмового 
праздника разрешается рыба. 

Мы вступаем в Петров пост
Хорошо нам в течение этим постом поста-

раться прочитать Соборные Послания апо-
стола Петра и Послания апостола Павла — кто 
сколько вместит.

В праздник святых апп. Петра и Павла мы услышим 
за литургией вопрошание Господа: «За кого люди почи-
тают Меня, Сына Человеческого?». Одни полагают, что 
Он — Иоанн Креститель, другие — что Илия или один 
из пророков. Петр отвечает от имени двенадцати: «Ты 
Христос, Сын Бога Живаго». 

В приобщении этому исповеданию — смысл Петро-
ва поста. Мы приглашаемся испытать глубже, что мы 
знаем о Христе и какова наша вера в Него. Господь во-
прошает каждого из нас: «Кто Я для вас? Какое место 
Я занимаю в вашей жизни? Когда вы исповедуете веру 
в Меня, влияет  ли это на каждый ваш день?». Есть ли 
в нашей жизни то, что мы делаем ради Христа и Его 
учения, и то, что мы никогда не сделаем, потому что 
любим Его? 

Эти вопросы обличают нас. Они заставляют нас 
глубоко испытать свое сердце и быть правдивыми пе-
ред Богом. Легко сегодня называть себя христианином 
и быть им только по имени. Но все заключается в том, 
чтобы ясно видеть, как дорого наша вера стоит. Истина 
открылась ап. Петру в Кесарии Филипповой, ап. Павлу 
— по дороге в Дамаск. Путь веры не был для них про-
стым и легким. Но их жизнь и труды, и, более всего, 
— мученическая кончина свидетельствуют о верности 
Христу до конца.

И для нас разве Господь не все, чтобы спасти нас — 
дать познать истину и научить нас жить по ней?    

moral.ru


